

# LE MILITANT

JUN 1964

Bulletin publié pour aider les militants qui travaillent à la construction d'un parti ouvrier révolutionnaire.

mmmmmm mmmmm mmmmmmm mmmmm mmmmmmm mmmmm mmmmmmm mmmmm mmmmmmm mmmmm

Lors de la réunion du 20-5 qui a rassemblé des responsables de journaux d'entreprises, il a été décidé de proposer un projet d'éditorial sur les leçons de Juin 1936.

Voici ce projet. Il ne serait pas correct d'adopter la solution paresseuse qui consiste à le recopier tel quel dans un journal d'entreprise. Il faut en discuter collectivement et l'écrire à nouveau en tenant compte des expériences et des conditions particulières à chaque entreprise.

## SOMMAIRE

- P.2 et 3. Extraits des journaux d'entreprises.  
 P.4. Carlos Fuentes a la parole.  
 P.5.6. Echos et informations.  
 P.7.8.9. La voie parlementaire et le congrès du PCF.  
 P.10. Les militants de Chatou au congrès CGT.  
 P.11 et 12. Avec notre sueur.

oooo

## IL Y A 28 ANS

Face au danger fasciste montant, le PCF et la SFIO avaient serré les rangs et constitué en 1935 le FRONT COMMUN. Puis ce fut l'alliance avec le Parti bourgeois Radical sous le signe du FRONT POPULAIRE.

Cette alliance ne fut pas tout à fait ce que les travailleurs imaginaient. Il y eut des clauses secrètes dans l'accord.

Au Procès de Riom, Léon Blum leader de la SFIO déclara qu'il n'avait accepté l'union qu'à partir du moment où la Direction PCF acceptait le principe de l'Union Sacrée en cas de guerre.

De son côté, Daladier le radical-bourgeois acceptait l'union à condition qu'il ne soit pas porté atteinte à la propriété privée capitaliste.

Effectivement, on peut vérifier qu'avant Juin 1936, il n'y avait, ni nationalisations, ni Congés payés, ni 40 heures dans le programme établi par les sommets du Front Populaire.

Au lendemain des élections de Mai qui virent un renforcement de l'extrême gauche (72 députés PCF au lieu de 14) les ouvriers entrèrent en grève avec une combattivité extraordinaire.

Même là, où il n'y avait plus un seul syndiqué (à la suite des licenciements) il y eut la grève sur le tas.

Toutes les grandes usines étaient occupées...et les grands magasins. Et les ouvriers agricoles entrèrent en lutte.

Ce fut le patronat affolé qui supplia le président du conseil de ratifier vite tous les accords.

Par crainte de TOUT PERDRE, le patronat lâcha les 40 heures, les congés, et DOUBLA même les salaires très bas de nombreux employés.

Pendant ce temps la mafia bourgeoise des radicaux faisait pression sur les dirigeants PCF et SFIO pour qu'ils invitent les ouvriers à cesser leur mouvement.

Et ce fut le discours célèbre :

"Il faut savoir terminer une grève" Mais, attention, il s'agissait, simplement de faire une "pause". Il s'agissait de ne pas "effrayer nos amis radicaux".

En réalité, le mouvement était brisé pour longtemps. On entendit dire alors que les "amis radicaux" avaient mis des batons dans les roues"

...comme s'ils avaient été là pour une autre raison.

Et, en 1939, LE MEME PARLEMENT QU'EN 1936 approuvait Daladier qui mettait les communistes et les grévistes en prison.

Retenons bien cette leçon d'histoire, luttons pour un front unique des partis ouvriers et POUR LE SOCIALISME.

Refusons toute alliance équivoque avec des bourgeois intitulés "Démocrates". Sinon, on nous dirait demain "qu'il ne faut pas les effrayer"...et après demain, on ajouterait "qu'ils ont mis des batons dans les roues" ...comme de bien entendu.

mmmmmmmmmmmm

# Journaux d'Entreprises

## PARUS EN MI-AVRIL MI-MAI



Les extraits publiés régulièrement dans le Militant, ne donnent qu'une idée très incomplète du travail propagandiste accompli par les journaux d'entreprises.

Ainsi, en Avril-Mai, les Etincelles de Ernault, de l'E.D.F., de Dijon et de Rouen ont publié un long article sur les événements du Brésil.

L'Etincelle des étudiants de Dijon a traité la question de la lutte contre la guerre en soulignant que le "capitalisme moderne" ne peut se passer des industries d'armement.

L'Etincelle des JSU de Rouen dénonce sous le titre "Jeu de lois" toutes les dérogations légales qui permettent aux patrons de faire effectuer du travail de nuit par des jeunes.

L'Etincelle de Vigneux-Draveil a consacré un éditorial au travail des femmes et un article appelant à la solidarité avec les ouvriers étrangers.

Ce sujet a été traité également dans l'Etincelle de l'E.D.F.

Par ailleurs, tous les journaux d'entreprises ont naturellement analysé les dernières luttes sociales.

### L'ETINCELLE DES P.T.T.

GREVES : ...Quand nous avons défendu le principe d'une grève généralisée, on nous a parfois répondu que ça ne se déclenche pas en pesant sur un bouton, mais que cela doit correspondre au désir des salariés. Nous disons que la tactique presse-bouton, c'est justement celle qui se fait aujourd'hui.

Et si on pouvait organiser une consultation dans toutes les corporations, nous sommes certains que la grosse majorité des salariés dirait qu'elle pense comme nous.

En ce qui concerne le mouvement du 16 mai, nous appliquerons, en militants disciplinés, les décisions syndicales, mais nous tenons à exprimer un point de vue qui est celui de beaucoup de salariés.

Nos mots d'ordre sont communs : diminution du temps de travail; revalorisation des salaires et retraites, etc..

ALORS, POURQUOI S'ECORCHER A TOUR DE ROLE LES MAINS SUR LE ROCHER CAPITALISTE AU LIEU DE POUSSER TOUS ENSEMBLE ?

### L'ETINCELLE D'ERNAULT

LE DROIT DE MOURIR : Un ouvrier près de la retraite, (et quelle retraite) recherche quelque part un poste de gardien. On lui répond qu'une trentaine de militaires de carrière ont priorité sur lui. (Ces militaires ont une retraite au moins double de la sienne).

Nous, on veut bien qu'un militaire se décide à travailler dans le civil à 50 ans, mais en ce cas, il ne devrait pas toucher sa pension immédiatement.

On récupérerait peut-être ainsi, des sommes permettant de donner une retraite décente aux ouvriers de 65 ans.

### L'ETINCELLE GARE DE LYON.

SERVICE DE DEFENSE : De nombreux cheminots viennent de recevoir une affectation au service de défense. De quoi s'agit-il ?

Nous sommes des civils en sursis. -Il suffit que le gouvernement décrète la "mise en garde" pour que les libertés qui nous restent soient suspendues.

-Il suffit que le pouvoir estime qu'un secteur de la vie nationale est "menacé", par exemple par une grève, pour que nous soyons tenus d'assurer notre emploi "dans les conditions qui nous seront assignées", et que nous soyons assujettis à la discipline des forces armées.

C'est clair. Le souci de défense sociale est le premier souci de ces dispositions.

L'ETINCELLE E.D.F. DE CHATOU

UNE SITUATION DE BON RAPPORT : NEGRIER POUR L'E.D.F.

Il n'y a pas de manœuvres au laboratoire. La Direction a maintes fois répété qu'elle n'entendait pas embaucher le personnel nécessaire pour créer une équipe permanente de manœuvres.

Pourtant il ne se passe pas de semaines sans que se présente la situation suivante.

On livre du matériel. Il s'agit de pièces lourdes ou de mobilier. Les moyens mécaniques de manutention du CREC ne peuvent être utilisés: ils sont trop brutaux pour des charges fragiles, ou bien ils ne peuvent accéder parce que trop encombrants. Que faire ?

Il suffit d'appeler une entreprise privée de déménagement ; la maison Brébion par exemple : 4 manœuvres et un camion viendront. Le camion est assez souvent inutile, mais la maison Brébion soigne ses factures, on ne "loue" pas de manœuvres sans camion. La facture ? 46.000 A.F. pour la journée, une misère.. Il se trouve que chaque ouvrier reçoit de son patron un salaire journalier net, toutes primes et indemnités comprises, 3.500 A.F. soit 14.000 A.F. pour les 4 ouvriers.

L'ETINCELLE DE VIGNEUX-DRAVEIL.

A.VIGNEUX : Les militants du P.S.U. et du parti communiste ont commencé en commun l'étude de leur programme. Au cours d'une réunion qui s'est déroulée dans une atmosphère sympathique, il a été décidé de poursuivre d'une manière régulière cette étude en vue de l'élaboration d'un programme commun pour réaliser le Socialisme.

L'ETINCELLE J.S.U. DE ROUEN.

LE SEUL CAS OU... Petit titre ahurissant dans la presse "d'information" "Un policier motocycliste condamné à quinze jours de prison ferme pour avoir causé un grave accident".

Comment dans le royaume gaulliste, un policier peut se trouver dans son tort La suite de l'article vous explique cette anomalie. Le motard avait renversé trois autres flics.

-----  
Plusieurs camarades nous ont envoyé de l'argent:il s'agit d'un camarade de Pantin et des camarades de Chatou ; des promesses nous ont été faites par des camarades de Seine et Oise.Mais il n'en demeure pas moins vrai que la situation financière du bulletin LE MILITANT est très alarmante: il ne nous reste que la modique somme de 13.000 anciens francs;

Mais, au fait, TOI, oui TOI, qui lis en ce moment, as-tu envoyé un peu d'argent à

C A L V E S    ANDRE    82 Bd. de Port Royal Paris    CCP 1005-68 PARIS

.....  
CAMARADE, envoie des echos de ta région ou de ton usine pour la page ouvrière de L'ACTION

# CARLOS FUENTES A LA PAROLE

Au printemps 1962, le jeune écrivain mexicain devait faire une conférence aux Etats-Unis sur les problèmes de l'Amérique Latine. Le libre gouvernement des USA refusa le visa. Voici des extraits de cette conférence qui a été publiée dans "Partisans" d'Avril-mai 1964.

Vous avez vu le jour grâce à la révolution capitaliste, libérale et protestante. Vous avez fondé une société qui, dès le début, s'est identifiée à la raison historique de l'époque. Vous êtes partis de zéro, société vierge, parfaitement adaptée aux temps modernes, sans tare féodale. Nous, au contraire, nous avons été créés comme un appendice de l'ordre féodal du Moyen âge. Tandis que vous venez de la Réforme, nous venons de la contre-Réforme".....

"L'année dernière, l'Alliance pour le progrès" a donné 150 millions de dollars à la Colombie; mais la même année, la Colombie a perdu 450 millions de dollars par suite de la baisse du prix du café"....

"C'est bizarre: nous recevons depuis toujours vos investissements et nous sommes toujours aussi pauvres.

Vous parlez de VOS biens en Amérique Latine et vous nous traitez de voleurs quand nous les expropriions. Mais, pourquoi ne demandez vous pas à ceux qui investissent pour vous combien ils investissent et combien ils remportent de bénéfices aux Etats-Unis?

Voulez vous le savoir? Entre 1950 et 1955, vous avez investi 2 milliards de dollars, vous avez fait 3 milliards et demi de bénéfices, et vous avez remporté aux Etats-Unis 1 milliard et demi"....

"La Révolution. Vous prenez le ciel à témoin et vous pleurez sur la violence... Vous vous lamentez: mais alors la démocratie et la liberté.... Vous avez mauvaise mémoire. Vous feriez bien de vous souvenir de votre propre Révolution au 18ème siècle. A l'époque, vous aviez 3.500.000 habitants. 70.000 se sont enfuis des Etats-Unis pour chercher asile au Canada. Vous avez exproprié les biens des exilés sans les indemniser. Vous avez supprimé la presse pro-britannique. Vous avez gagné la Révolution avec l'aide d'une puissance étrangère, la France. Sans les troupes françaises de Rochambeau et la flotte de De Grasse, vous n'auriez pas pu vaincre les anglais. Vous avez utilisé des "doctrines étrangères" -celles des encyclopédistes français - pour constituer un gouvernement républicain, une hérésie allant à l'encontre du statu-quo imposé et défendu par la Sainte Alliance".....

"Sacrifier la démocratie à la Révolution? Encore faudrait-il que la démocratie eût existé en Amérique Latine. Sacrifier les élections? Non, si les élections en Amérique Latine n'ont été qu'une cérémonie et une fraude. Sacrifier les droits de l'homme? Lesquels? Ceux d'hommes qui ne mangent pas, ne savent pas lire, ne savent pas écrire et vivent dans l'humiliation et la terreur".....

"Voyez vous américains, le monde a changé. L'Amérique latine n'est plus votre chasse gardée. Le monde va de l'avant. Vous ne pourrez pas éteindre tous les incendies d'Amérique Latine, d'Afrique et d'Asie.

L'Amérique latine connaît maintenant sa voie. Personne, amis américains, n'arrêtera ces deux cent millions d'hommes"....

xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx

## A PROPOS D'UN AUTRE KEPI.

Une campagne pour la réhabilitation de Pétain est entreprise par de nombreux journaux dits "d'information". Cela n'est pas surprenant dans une période où le gaullisme sénile ressemble par bien des traits au pétainisme.

Une telle campagne peut mordre, même sur des ouvriers, quand ces derniers raisonnent en nationalistes.

"Pétain a-t'il bien servi les intérêts de la France ? A-t'il trahi la France ?".

À vrai dire, Pétain a bien servi les intérêts de sa classe qui dû, au moment opportun, le sacrifier pour sauver l'essentiel. Et c'est parcequ'ils en ont conscience que de nombreuses éminences gaullistes nourrissent à l'égard de Pétain une affection qu'ils n'osent avouer publiquement.

Pour notre part, nous savons que Hitler (qui aurait pu occuper toute la France dès 1940) trouva fort bon de garantir l'existence du gouvernement Pétain. D'une part il évitait ainsi que la flotte et le reste de "l'Empire" continuent la guerre aux cotés de l'Angleterre. D'autre part il soulageait en partie l'armée allemande car "l'ordre" et la répression anti-ouvrière furent assurés par les policiers du gouvernement de Vichy.

Nous savons aussi que le régime Pétain fut la revanche de tous les royalistes et cagouleurs (qu'ils fussent pros ou anti-allemands).

Ce régime livra aux bourreaux nazis tous les antifascistes allemands réfugiés en zone sud.

Ce régime fut le premier en France à guillotiner une femme pour le "crime" d'avortement.

Ce régime combina les bondieuseries et la cruauté.

Au nom de Pétain reste associée la formule qui fut souvent utilisée par les journaux clandestins :

"Terreur Blanche et Bibliothèque Rose".

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

## LISEZ L'ACTION

## CUBA SI

L'armée du gouvernement de Colombie tentent de reprendre la région de Marquetalia (5.000 Kms carrés) qui est sous le contrôle de partisans communistes et forme une sorte de République indépendante.

....

Mr Cramer membre de la chambre des représentants de Floride met Washington en garde contre la progression du Castrisme à Porto-Rico.

Selon ce monsieur, des engagements ont eu lieu entre la police et les partisans et un stock d'armes a été découvert à quelques kms de la base américaine de Ramey à Porto-Rico.

## UN RENFORT DE QUALITE

Les adversaires de la République populaire Chinoise viennent de recevoir un allié de poids dans la personne de Mr Paul Reynaud qui vient d'écrire que "les peuples blancs vivent sous la menace d'un milliard de chinois".

## PARADOXES.

"France Nouvelle" du 13-5 attaque "Tribune Socialiste" qui a commis le crime de relater les agressions staliniennes à Bordeaux et à Marseille contre des communistes pro-chinois.

Avec candeur, France Nouvelle réaffirme que les membres de l'association franco-chinoise n'ont pas à diffuser les thèses chinoises.

Depuis le temps que Chang Haï Shek clame dans le désert que la "vraie Chine" n'est pas en Chine, voilà une conception qui va lui faire plaisir.

## LICENCIEMENTS.

Parlant de la fermeture d'un atelier dans l'Orne, l'évêque de Sees a déclaré :

"Nous ressentons vivement l'humiliation que les ouvriers éprouvent dans leur dignité de personne libre en se voyant imposer une décision à laquelle ils n'ont pas participé"

Nous, nous sommes tout à fait d'accord. Mais les patrons catholiques partisans de la division du travail, doivent être catholiques le dimanche matin et patrons le reste de la semaine.

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

STABILISATION

On stabilise parait-il mieux, on encourage c'est ce que prétendent ces Messieurs qui nous gouvernent lorsqu'ils parlent construction.

Voyez ce qu'ils appellent l'encouragement: quand un travailleur père de 5 enfants veut construire un pavillon, il pouvait emprunter 38.000 nFr. au crédit foncier avec la certitude que faute d'encouragement il devrait rembourser la somme majorée de 2,5 pour cent d'intérêt; aujourd'hui avec la stabilisation et les encouragements il a la possibilité d'emprunter 40.000 nFr. mais l'intérêt est de 4,5 %.

C'est un encouragement dont "même" les constructeurs tire parti si l'on en juge par ceci: le prix d'un pavillon du type F6 est passé de 7,5 millions d'anciens francs à 8,8 millions.

DROLE DE PUBLICITE

Dans le dernier numéro du MILITANT nous avons publié une critique des romans d'espionnage. Il semble bien qu'il y ait un désaccord sur la façon d'apprécier ce genre de littérature si nous en jugeons par la publicité de L'HUMANITE; on pouvait lire tout récemment au sujet de "COPLAN prend des risques" des phrases tout à fait enthousiastes du genre: l'intérêt que l'on porte à juste titre etc.... Il est vrai que le fameux Coplan est un grand bouffeur de Chinois

- O U I papa
- O U I maman
- O U I monsieur
- O U I mon adjudant
- O U I monsieur le directeur

Il y en a un qui aime beaucoup que l'on dise O U I De Gaulle, et il pense même que cela devrait se dire par habitude.

STATISTIQUES

A l'entrée, en sixième, les enfants de salariés agricoles, personnel de service, et ouvriers (46,2 % de la population active) sont en proportion de 22 %. Arrivés en troisième cette catégorie sociale ne constitue plus que 17,1% des élèves et ce chiffre passe à 11,3% pour les classes terminales.

L'information nous est fournie par Le Monde qui met dans la même colonne et en dessous de l'article ce titre:

HAUSSE DES LOYERS DANS LES CITES UNIVERSITAIRES.

N'ALLEZ PAS CROIRE

"La C.G.T. publie dans les journaux sur des pages entières un avertissement à l'intention des employeurs, annonçant que faute de voir leurs revendications satisfaites, les travailleurs procéderont à des occupations d'usines, d'abord de 24 heures, et si les employeurs s'entêtent, à des occupations de durée illimitée;

N'allez pas croire que cette tactique soit fausse; regrettez seulement que ce ne soit pas Benoit Frachon qui la fait sienne mais la C.G.T. argentine.

CONFUSION PAPALE

"Après avoir dit qu'il connaissait très bien les efforts généreux faits par les pouvoirs temporel et spirituel pour assurer une poussée ascensionnelle, Paul VI a souligné qu'il avait suivi avec inquiétude les derniers événements brésiliens mais avec espoir aussi car, a-t-il dit, nous avons la certitude que la conscience des liens qui unissent les différentes couches sociales d'un seul peuple, la répulsion congénitale des brésiliens pour la violence sauraient épargné ....etc.....

Sûr qu'il y a un lien entre les latifundistes et le réactionnaire Lacerda, mais Paul VI qui connaît la répulsion congénitale des brésiliens pour la violence, veut ignorer que le seul lien qui unit les latifundistes aux paysans pauvres c'est celui établi par les matraques policières.

CONTROLE DES NAISSANCES

En Hongrie, du fait que légalement l'avortement est faisable, l'augmentation démographique n'existe pratiquement plus. Le chroniqueur du journal Le Monde qui rapporte ce fait estime que les jeunes s'intéressent plus aux voyages à la télé et au confort qu'à s'occuper d'enfants. Et il voit là une raison de ce manque d'augmentation démographique; mais il dit plus loin qu'il y a en Hongrie une grave crise du logement. Cela nous parait plus être une raison des avortements.

Mais pensez qu'une telle façon d'aborder ce problème est commune en France,

Lisez L'ACTION

# LA VOIE PARLEMENTAIRE

Durant le dernier congrès du PCF, plusieurs propositions ont été lancées que nous avons lues ou entendues bien avant que se déroule ce congrès. Dans France Nouvelle (NO969) est publiée une étude intitulée: "ALTERNATIVE DEMOCRATIQUE OU SOCIALISME"; nous pouvons la reprendre car elle résume assez bien les textes politiques adoptés par le congrès.

Deux petites phrases parmi tant d'autres, pourraient à juste titre passer pour inquiétantes; les voici:

"Il faut à notre pays un gouvernement fort et stable, mais cela doit résulter de la confiance populaire."

"On ne peut sous-estimer l'importance de la nationalisation des grands monopoles de fait. On aboutirait ainsi à une limitation effective du pouvoir des monopoles grâce à leur isolement dans la nation."

Nous essaierons d'analyser les conséquences et les contradictions de ces propositions qui résument assez bien la thèse de passage par la voie parlementaire au socialisme; c'est aussi le résumé du fameux programme de "Démocratie véritable".

## LA NATURE DE L'ETAT

Nous savons que l'Etat est le résultat de la lutte de classe, c'est à dire qu'il existe en tant qu'instrument de domination d'une classe sur l'autre; l'existence de l'Etat est liée à celle de classes et à celle d'un conflit de classe. En France, l'Etat est la représentation de la bourgeoisie et plus spécialement de la bourgeoisie monopoleuse; en cela il y a, par rapport aux républiques précédentes un changement: l'Etat qui était l'instrument de l'ensemble de la bourgeoisie sur le prolétariat, est aujourd'hui celui du grand capital. Les couches dites moyennes (petite bourgeoisie, capitalistes des secteurs marginaux de l'économie) sont de plus en plus ramenés à la position de salariés, de plus en plus repoussés vers les rangs du prolétariat.

L'Etat bourgeois, en tant que moyen de domination de la classe ouvrière, est constitué de trois armes es-

sentielles: l'armée, la police et la magistrature. L'armée tend à devenir une armée de métier aux effectifs réduits, mais disposant de corps spécialisés de la répression anti-ouvrière. La police connaît pour sa part une augmentation pléthorique de ses effectifs et se trouve modifiée par la création puis le renforcement de corps spécialisés de la répression. Quant à la justice, il est prévu de la faire fonctionner sous la forme de tribunaux spéciaux en cas de mouvements "subversifs".

Si nous devons constater, comme le souligne le PCF pour étayer sa thèse, un changement quelconque de la situation intérieure française nous devons dire que de toute évidence, il ne va pas dans le sens d'un passage pacifique au socialisme.

## A PROPOS DU GOUVERNEMENT STABLE

Lorsqu'on nous explique qu'il faut un gouvernement stable et fort soutenu par la confiance populaire, nous pourrions penser que le parti ouvrier fera tout pour orienter cette confiance populaire vers un gouvernement ouvrier, résultant d'une politique de front unique des organisations ouvri-

ères, instaurant une dualité des pouvoirs, ce qui exige donc l'existence de milices populaires. Mais ce n'est pas ce que propose le PCF; et il, nous explique pourquoi il ne faut pas aller trop loin: "le socialisme ne peut être réalisé que par la volonté et l'acti-

-on des masses populaires.... Il "doit correspondre à la volonté démocratiquement exprimée de la majorité de notre peuple. Est-ce déjà le cas aujourd'hui? Il ne le semble pas."

C'est bien ce que nous disions: le socialisme n'est pas à l'ordre du jour: et de ce fait ce n'est pas d'un gouvernement ouvrier qu'il s'agit. De quoi sera composé alors le gouvernement stable ayant la confiance populaire? Il sera le résultat d'un mouvement d'unité de toutes les forces "NON MONOPOLISTES" nous dit-on. Bien sûr, n'entreront pas dans ce front unique, les forces les plus réactionnaires si anti-gaullistes soient-elles. Manifestement le PCF veut oublier ce qui constitue le passé: en 1936, le Front Populaire mettait au pouvoir, avec l'accord du Parti et de Staline une belle équipe de non monopolistes à savoir les radicaux. Le gouvernement stable d'alors devait s'installer après les conquêtes de juin 36 dans une gestion loyale des intérêts des capitalistes; les communistes de cette belle époque feignaient d'ignorer la nature véritable de cette couche non monopoliste que sont les radicaux. Ceux-ci avaient une base électorale dans le prolétariat. Mais ils avaient également des attaches avec le grand capital.

Rappelons 1945: pour avoir voulu faire produire sans que les travailleurs puissent contrôler la production, pour avoir voulu une seule armée et une seule police, pour avoir désarmé les milices patriotiques les dirigeants communistes ont du céder la place aux gouvernants bourgeois. Là encore le PCF avait fait appel à toutes les forces non-monopolistes.

Aujourd'hui on recommence: et de ce fait on se garde bien de nous définir les fameuses forces non-monopolistes: cette nouvelle expression couvre deux couches sociales différentes; d'une part la classe ouvrière et d'autre part, ce qui est très grave, la technocratie. Actuellement, une grande offensive est en préparation sinon en cours, qui aura pour cadre la préparation du V plan et l'élection du président de la république. Cette technocratie a des représentants dans toutes les organisations politiques: MRP, SFIO, parti Radical et même au PSU. Cette couche sociale n'est pas du tout disposée à mettre en cause la gestion capitaliste de l'économie. Elle se posera, elle aussi, en gardienne loyale des intérêts capitalistes n'exigeant que quelques réformes sans conséquences.

## UNE TRAHISON

La politique d'alliance que pratique le PCF nous confirme dans nos craintes; et la critique du désistement en faveur de Bertrand Motte n'est pas précisément faite pour nous rassurer mais bien plutôt pour nous montrer l'état alarmant dans lequel se trouve le parti.

Une autre question vient maintenant à l'esprit: est-il sérieux de penser qu'un gouvernement des forces "non monopolistes" comprenant des gens qui ne contestent pas les cadres économiques et sociaux du capitalisme puisse s'appuyer sur des structures étatiques autres que celles de la bourgeoisie? Absolument pas. Nous sommes certains, compte tenu des expériences de 1936 et 1945, que les forces de coercition qu'utiliserait ce gouverne-

ment seraient celles de la bourgeoisie; dans ces conditions le pouvoir des monopoles serait exercé par "non monopolistes" interposés et "leur isolement dans la nation" ne serait qu'une pure invention de réformistes.

Demander aux travailleurs de donner leur confiance à un gouvernement de radicaux et de technocrates au service du grand capital, leur demander de soutenir un gouvernement utilisant les forces de coercition de la bourgeoisie, leur faire croire que les Peugeot, Dassault Citroën etc... perdraient le contrôle de leurs affaires sans bouger, sans faire intervenir armée police et autres moyens, c'est plus qu'une erreur: c'est une trahison.

Le PCF se réfère toujours au marxisme-léninisme. Mais la situation internationale française a changé, et nous avons vu comment l'évolution de l'Etat capitaliste va en sens opposé à tout espoir d'une transformation pacifique de la société! Ce qui pour Marx n'était qu'une éventualité à envisager, est devenu aujourd'hui une possibilité tout à fait sérieuse. Pour l'instant, au risque d'être taxés de dogmatisme nous reviendrons à K. Marx et nous citerons cet extrait de CRI- TIQUE DES PROGRAMMES DE GOTHA ET D'ER- FURF:

"Puisqu'on n'ose pas réclamer la République démocratique, comme le faisaient les ouvriers français dans leur programme, il ne fallait pas non plus recourir à cette supercherie aussi peu honnête que respectable qui consiste à réclamer des choses qui n'ont de sens que dans une République démocratique, à un Etat qui n'est qu'un despotisme militaire, à armature bureaucratique et à blindage policier, avec un enjolivement de formes parlementaires et, par-dessus le marché, à assurer bien haut cet Etat, que l'on croit pouvoir lui imposer pareilles chose "par des moyens légaux"."

Puisqu'on n'ose pas parler de la République socialiste.....Car justement, le programme du PCF est une supercherie: non seulement par l'ambiguïté de ses propositions, mais aussi par le fait qu'il est un catalogue de revendications qui ne trouveront "satisfaction qu'à la condition que les travailleurs prennent le pouvoir. Or il n'en est pas encore question puisque la "majorité de notre peuple" n'en a pas démocratiquement exprimé la volonté.

La thèse de la voie parlementaire est ponctuée par le mot "démocratie" mais l'analyse de cette démocratie que nous propose le PCF, nous montre un grand obstacle au développement des luttes du prolétariat: c'est la transformation de cette démocratie mal définie et "véritable" en une démocratie à l'américaine. Il n'est pas impossible que nous assistions un jour à des joutes entre les Républicains de l'UNR et les démocrates des clubs. C'est un peu ce qui nous attend avec le "gouvernement stable et fort" des non-monopolistes.

J.P.

PATIENCE

Un militant du PCF vient proposer à un de nos camarades et l'HUMA Dimanche et l'adhésion au PCF.

Notre camarade prend l'Huma mais pour ce qui est de l'adhésion, il se montre plus que sceptique sur la possibilité d'une vie démocratique dans le PCF. "si j'en juge par l'Huma..." et notre camarade fait une brève critique du journal. La réponse du militant du PCF ne se fait pas attendre. "Tu devrais écrire tout cela et nous publierions ta lettre dans L'HUMA." Proposition acceptée et notre camarade

fait une lettre dans la quelle il pose trois questions: pourquoi l'Huma ne donne, en ce qui concerne le conflit sino-soviétique qu'un seul son de cloche, celui de Moscou? Pourquoi l'Huma ne publie pas les discours des dirigeants cubains qui ne soutiennent pas exactement la thèse de la coexistence pacifique? Pourquoi est-ce dans un journal bourgeois que l'on peut entendre parler de Francisco Juliao?... Attendons patiemment la publication de la lettre et de la réponse, attendons très patiemment.

Diffuse L'ACTION  
dans ta section  
Syndicale  
et  
à la porte de  
ton entreprise  
L'ACTION

LA LUTTE DES MILITANTS DE L'EDF DE CHATOU DANS LE SYNDICAT.

"A notre proposition de revendication d'une augmentation non hiérarchisée, on a répondu que nous allions nous couper des cadres .

Or, personne ne veut en faire l'avant-garde des luttes ouvrières. Blanchard disait que même le simple fait, pour un cadre, d'avoir en poche une carte CGT était, pour nous intéressante. Ce qu'on attend donc, c'est bien plutôt une neutralité bienveillante qu'une impulsion de l'action ouvrière. Je ne crois pas que sur ce plan, le genre de revendication avancée nous fasse perdre beaucoup de terrain, incite des cadres à passer à l'ennemi. Alors qu'au contraire, si on considère que l'essentiel de nos forces, le plus grand potentiel de combattivité se trouve chez ceux qui sont les plus exploités, notre première préoccupation doit être de construire notre programme revendicatif pour que ceux là, qui ont toujours montré qu'ils savaient le mieux lutter, y trouvent suffisamment de raisons de s'engager avec détermination.

On ne peut nier qu'un certain découragement devant le faible rendement des augmentations en pourcentage pour les petits salaires existe parfois.

Est-ce qu'il y avait aussi, avant tout, à la base des réactions des adhérents de Chatou, une rancœur anti-cadre, comme on l'a laissé entendre? Non, mais l'objection plus importante qui n'a d'ailleurs pas été formulée, mais qu'il ne faut pas esquiver, c'est qu'une telle revendication nous fait courir le risque d'une remise en cause, dans la confusion, de toute hiérarchie.

Je ne pense même pas qu'il y ait eu une telle volonté chez qui que ce soit au nom d'une justice idéale et abstraite.

.....

Tout simplement, n'oublions pas que notre but ultime est rappelé dans l'article I de nos statuts.

"La CGT a pour but de grouper, sans distinction d'opinions politiques, philosophiques et religieuses, toutes les organisations composées de salariés conscients de la lutte à mener pour la disparition du salariat et du patronat et désireux de défendre leurs intérêts moraux, et matériels, économiques et professionnels".

Disons donc qu'actuellement, ce que nous devons faire disparaître, c'est le scandale des salaires de misère qui permettent tout juste de survivre dans un siècle où la technique devrait donner à chacun plus de moyens de se réaliser.

Tous ceux qui sont intervenus à la suite de notre prise de position sont intervenus contre. Il était difficile d'entraîner l'adhésion de délégués non préparés à un tel débat et représentant surtout les cadres et ingénieurs.

Parmi les arguments qui nous ont été opposés, plusieurs sont peu valables et reflètent même une mauvaise foi certaine. Ils nous inclinent à penser que notre revendication a paru... dangereuse... pour l'orientation des dirigeants actuels du syndicat.

" Vous voulez nous amener à nous contenter de répartir la misère "

"Vous entrez dans le jeu du gouvernement qui veut fixer la masse salariale et laisser le soin aux organisations syndicales de répartir cette masse salariale entre des catégories de personnel qui ne manqueront pas d'entrer en lutte les uns contre les autres" etc

Le seul argument qui nous paraît solide, c'est celui qui met en avant le fait que les salaires de l'EDF (soumis cependant aux abattements de zone) sont codés les uns par rapport aux autres et tous liés par des coefficients bien définis à un salaire de base unique. Remettre en cause un aspect de cette grille, c'est risquer de la perdre complètement.

La section du CREC souhaiterait voir s'ouvrir une discussion sur ce sujet dans LE MILITANT.

# Avec notre sueur

Nous allons faire comme les capitalistes: un bilan de l'année 1963. Le journal LE MONDE publie dans sa chronique économique les communiqués des sociétés, dans lesquels on prend connaissance des bénéfices nets avoués des capitalistes. Ce petit résumé ne signifie nullement que nous devons formuler nos revendications en fonction des bonnes ou des mauvaises affaires des patrons; si nous tombions dans un tel panneau, il serait juste de nous taxer de réformisme et de nous accuser de reconnaître le régime capitaliste comme valable; or, ce que nous voulons c'est précisément le renversement de l'ordre social capitaliste, le changement des rapports de production, l'abolition du salariat et de la propriété des moyens de production; en bref nous voulons une société socialiste.

XXXXXXXXXXXX

L' O R E A L

Les bénéfices nets ont augmenté de 20 %

R O U S S E L  
U C L A F

Cette société publie le chiffre de ses bénéfices nets 30.876.000 n.Fr. soit une augmentation de 5% par rapport à 1962. Mais on ne tient pas compte ici de l'absorption de deux sociétés: Brewer et Quétin fabriques de matériel dentaire.

P R E N A T A L

Bénéfices nets 1962: 5.542.495 nFr. } augmentation de  
Bénéfices nets 1963: 7.339.104 nFr. } 34 %  
Soyons certains que lorsque De Gaulle parlait d'augmenter la population en France, tout le conseil d'administration de Prénatal a applaudi chaleureusement.

B . H . V .

Bénéfices nets 1962: 3.593.702 nFr. } augmentation de  
Bénéfices nets 1963: 4.556.444 nFr. } 20% environ  
Le communiqué ne dit pas combien gagne la petite vendeuse qui est obligée de rester jusqu'à 10 heures du soir derrière son rayon à attendre le sacro-saint client.

P E R N O D

A la bonne vôtre Messieurs: Les bénéfices ont augmenté de 25 %

A U  
P R I N T E M P S

Bénéfices nets 1963: 15.168.316,49 nFr. soit 10,2 % d'augmentation. Indiquons que "Au Printemps" n'est pas le simple magasin parisien: c'est aussi un important trust commercial; ce trust contrôle 260 magasins PRISUNIC, une dizaine de sociétés de confection de transport, d'emballage, des sociétés immobilières etc...

P E U G E O T

4 milliards d'anciens francs de bénéfices nets, soit une augmentation de 7,9%. Le communiqué ne fait pas état des licenciements.

C I T R O E N

22.391.463 nFr. de bénéfices nets et 10% d'augmentation; au conseil d'administration, il n'a pas été question du régime policier institué dans les usines; il semble que certains administrateurs trop sensibles auraient eu la digestion troublée si ce sujet avait été mis à l'ordre du jour.